

Acheronta

Revista de Psicoanálisis y Cultura
www.acheronta.org

Número 8
Diciembre 1998



Artículos de:

*Michel Sauval, Jean Laplanche, Alejandro Wyczykier,
Antonio Quinet, Silvia Fendrik, Patricia Apud, Augusto Farb,
Marina Averbach, Elsa Coriat, Alfredo Carrasquillo Ramírez,
Luis Chiozza, Laura Aschieri, José Perres, Doris Hajer, Alejandro Ariel,
Carlos Fernández Gaos, Manuel Forcadela, Gerardo Herreros,
Margarita Mosquera Z., Guillermo Pujadas, Manuel Trúncer,
Agustín Figueroa, Carlos Reale, Nancy Zuázquita*

www.psicomundo.com
PsicoMundo
LA RED PSI EN INTERNET

Número 8
Diciembre 1998

Sumario

Editorial – Michel Sauval

Psicoanálisis

Conversaciones (II) con Jean Laplanche – Jean Laplanche y Silvia Bleichmar
Tragedia y destino en Sigmund Freud – Alejandro Wyczykier

Clínica

As novas formas do sintoma na medicina – Antonio Quinet
La dirección de la cura en la anorexia – Silvia Fendrik
La dirección de la cura en la psicosis – Patricia Apud
La encrucijada de la neurosis de angustia – Augusto Farb
¿Quién dirige la cura en las psicosis? - Marina Averbach
Causas y azares – Elsa Coriat
La infantilización del otro - Alfredo Carrasquillo Ramírez

Psicosomática

La concepción psicoanalítica del cuerpo – Luis Chiozza

Psicoanálisis y femineidad

La femineidad como máscara – Laura Aschieri
El analista y su "valor de estímulo" en la instauración del proceso tráfego-contratransferencial – José Perres
Género y Subjetividad - Psicoanálisis en un nuevo contexto – Doris Hajer

Psicoanálisis y política

Conversaciones sobre el poder, la política y el psicoanálisis en las instituciones – Alejandro Ariel
¿Escucha de la realidad psíquica vs. escucha de la realidad objetiva? – Carlos Fernández Gaos, José Perrés Hamai
Lo real de la política – Elsa Coriat
El quinto elemento: después del fuego, el amor – Doris Hajer

Psicoanálisis y literatura

A navalla e a lúa – Manuel Forcadela
Ante el tribunal del deseo: una declaración testimonial – Gerardo Herreros, Horacio Maximino
Desde el Cratilo: del sentido o de las palabras – Margarita Mosquera Z.
Notas lógicas sobre la Biblioteca de Babel - Guillermo Pujadas

Psiquiatría

Trastornos asociados a factores de estrés postraumáticos – Manuel Trúncer

Trabajos de estudiantes

Entrevista a un paciente psicótico - Análisis y desarrollos – Agustín Figueroa, Nancy Zuázquita

Archivo

Contratransferencia y respuesta del paciente - Margaret Little
"R" - La réponse totale de l'analyste aux besoins de son patient - Margaret Little
Número 1 de la Revista Escombros

Productos informáticos

Drogadependencia - Abordajes múltiples
Rorschach por computación – Carlos Reale

Datos de los autores

Editorial

Acheronta y la crisis del psicoanálisis

Michel Sauval

Estimados colegas:

Con este número 8 de Acheronta, cumplimos 3 años y medio de presencia en el campo internacional del psicoanálisis.

Dejando de lado la falsa humildad, podemos decir, que Acheronta se ha transformado en una de las revistas más importantes y la de mayor difusión en Internet, en lo que a psicoanálisis y temática psi se refiere.

Como ya lo señalaba en ocasión de las conclusiones del [balance del Programa de Seminarios por Internet de PsicoMundo](#), haciendo más algunas reflexiones de Alfons Cornella, el éxito de Acheronta, a semejanza del éxito de otras áreas de PsicoMundo, responde a una situación particular y concreta: el común denominador de los sitios de Internet que van viento en popa consiste en ofrecer algo que no puede obtenerse de otro modo, al menos por ahora, que no sea por Internet.

¿Que significa esto? Veamos.

El ejemplo más claro es el comercial: no voy a comprar por Internet un CD o un libro que puedo obtener en la disquería o librería de la esquina de mi casa. Si compro un libro por Internet es porque es un libro que no se editó en mi país, o que no es fácil de conseguir, o que localmente se vende demasiado caro, etc.

De un modo similar, tampoco voy a complicarme la existencia con programas y computadoras para cuestiones profesionales como, por ejemplo, discutir o dialogar con la misma gente que veo a diario o regularmente (aunque, aún en ese caso, Internet pueda ofrecer muchas ventajas, como por ejemplo, la posibilidad, en una ciudad grande como Buenos Aires, con un tránsito difícil, de trabajar en simultáneo sobre un determinado texto, varios colegas, desde diferentes partes de la ciudad).

Podríamos entonces preguntarnos: ¿qué ofrece de diferente Acheronta?

Pienso que lo que Acheronta ofrece de nuevo e inencontrable (al menos fácilmente) en los ámbitos habituales de los profesionales psi es la posibilidad de un contacto, intercambio y trabajo, entre colegas de diferentes orientaciones y especialidades, de diferentes idiosincrasias y de diferentes culturas; la posibilidad de intercambiar ideas y discutir desde diferentes perspectivas; la posibilidad de desarrollar esa actividad en un ámbito marcado por el escrito con lo que ello implica de reducción de efectos imaginarios y grupales; y un espacio independiente abierto a la reflexión y la crítica.

¿Porque esto tiene importancia y concita interés?

Hay un factor que marca la situación y que, por trillada que esté la misma, se resume en la palabra "crisis". Esta es la definición que da de esa palabra el diccionario de María Moliner:

(Deriv. del griego «krisis», decisión de «krino», separar; v.: «CRINO-; diacrítico, hipercrisis, hipercrítico». Fem.)

- («Hacer, Estar en»). Momento en que se produce un cambio muy marcado en algo; por ejemplo, en una enfermedad o en la naturaleza o la vida de una persona.
- («Haber»). Situación política de un país cuando ha dimitido un gobierno, y todavía no se ha nombrado otro, o del gobierno cuando ha dimitido alguno de sus miembros.
- En lenguaje corriente, cambio total o parcial de un gobierno.
- («Estar en; Haber [Haber una] c.; Pasar por una c.»; usual, pero no figura en el D. R. A. E.). «Dificultad». Situación momentáneamente mala o *difícil de una persona, una empresa, un asunto, etc.: 'Crisis de crecimiento [nerviosa, económica, de producción de acero]'. (inf.). Mala situación económica de alguien: 'No me hables de comprar nada, porque estoy en crisis'.
- Juicio formado sobre una cosa después de examinarla cuidadosamente.

Hay, de hecho, una situación de crisis a nivel de la economía y la situación política mundial.

Hay, de hecho, también, una crisis en el psicoanálisis. Lo plantean los propios dirigentes de las principales instituciones mundiales, y lo atestiguan las escisiones y reagrupamientos que se están produciendo al nivel de esas mismas corrientes internacionales.

Esta no es una situación nueva. Es algo que se viene gestando desde hace tiempo y que, quizás ahora, comienza a presentarse con cierta evidencia.

Esto se expresa, especialmente, de la siguiente manera. A diferencia de otras épocas, actualmente hay una gran cantidad de psicoanalistas "independientes", es decir, sin afiliación institucional, y también muchos otros cuya pertenencia institucional es más formal que militante.

Esto, a su vez, se asocia a otra cuestión más fundamental: una cierta caída del valor e importancia asignada a la doctrina transmitida por cada una de esas instituciones, es decir, una crisis al nivel mismo de la teoría.

Es esta situación la que encuentra en Internet una herramienta apropiada para expresar y desarrollar esta relación mas laxa de los psicoanalistas con las instituciones al posibilitarse una comunicación e incidencia colectiva extra institucional.

A diferencia de tiempos anteriores donde la "independencia" institucional no dejaba de funcionar como un ostracismo profesional, con esta herramienta, los "independientes", y todo aquél interesado en intercambios mas amplios, encuentran un canal alternativo a los clásicos para la circulación de trabajos, la discusión, etc.

Creo que el éxito de Acheronta responde a esta necesidad.

Esto no significa que todos sus colaboradores se encuentren en la posición "independiente". Muy por el contrario, muchos de ellos pertenecen y son miembros activos de instituciones, tanto regionales como internacionales.

Pero lo que Acheronta ofrece es la posibilidad de leer trabajos y opiniones de psicoanalistas de diferentes orientaciones, tanto sea de renombre internacional, como desconocidos. Es la posibilidad de encontrar materiales de orientación lacaniana pero también de orientación freudiana y posfreudiana, o de psiquiatría, o de psicología, o de orientación cognitiva, etc.

La masividad de los accesos a Acheronta (mas de un centenar de visitas diarias a nuestro sitio) da cuenta de este interés por leer y conocer otras referencias, en otras palabras, de este peso numérico de los "independientes".

En ese sentido podríamos llegar a decir que el éxito de Acheronta es, en sí mismo, un indicador de la crisis en el psicoanálisis.

Ahora bien, no creo que esta sea una situación ideal para el psicoanálisis. La crisis no es siempre algo bueno.

Entre otras cosas porque, en situaciones como estas, junto al cuestionamiento de la "doctrina" transmitida por las instituciones "oficiales" de las grandes corrientes del psicoanálisis, se cuela también mucha ignorancia.

Por ejemplo, cualquiera se siente autorizado a criticar sea a Freud, sea a Lacan, o a quien sea. Y el problema es que muchas veces esa "autorización" no se fundamenta tanto en un conocimiento serio de la obra de a quien se critica, como en esta situación "socializada" de descreimiento y pérdida de referencias.

En otras palabras, muchos pretenden volver a descubrir la pólvora, cuando en realidad, en la mayoría de los casos, no hacen más que volver a quemarse cometiendo los mismos errores que ya cometieron quienes la inventaron antes que ellos.

Por ejemplo, se confunde la tarea, inexorable para cada uno, de reinventar la clínica, con la idea de reinventar toda la teoría. La clínica se va poblando así de nuevas categorías que mas que dar cuenta de una novedad real dan cuenta de la ignorancia que se tiene de los desarrollos conceptuales de los maestros. Se supone que Freud ya no tendría nada para enseñarnos, por ejemplo, sobre los "ataques de pánico", o sobre las "nuevas formas" de la anorexia, etc. Se supone que en un análisis puede hacerse caso omiso del Edipo, o que con la "topología" del "último" Lacan podemos saltearnos las cuestiones relativas al deseo y el significante.

Esto es algo que, en realidad, tiene una vieja escuela: entre los posfreudianos es común ver a cada cual redefiniendo los cuadros clínicos y reformulando la correspondiente etiología.

En ese sentido, la crisis no es buena. La crisis tiene este costado nefasto que es el que tiende a relevarnos de nuestras responsabilidades, del trabajo inevitable de lectura seria de los clásicos, de los requerimientos de la formación, etc.

Una de las consecuencias de esto es el resurgimiento de propuestas "terapéuticas" de pobrísimo fundamento teórico y clínico, mas emparentadas con lo religioso o ideológico que con el psicoanálisis.

La otra consecuencia es la proliferación de nuevos candidatos a "maestro", algunos de alcance meramente regional, otros de alcance internacional.

En todos los casos, el resultado es un "olvido" de los fundamentos del psicoanálisis y de la obra y el trabajo de sus maestros.

Pero también es cierto que la crisis tiene su costado positivo. Permite desacralizar autores, poder pensar mas libremente, incluso autorizarse a pensar. Permite hacer preguntas que hasta entonces no se hacían. Permite leer a los maestros sin tutelaje y sin prejuicios.

Al respecto podríamos decir que si la crisis es realmente tal, es porque ciertas preguntas, ciertos problemas, han terminado por abrirse camino cuestionando los dogmas vigentes. Y eso es positivo. El punto en cuestión es diferenciar el cuestionamiento vacío de los dogmas del trabajo de elaboración de esas preguntas y problemas que se están planteando.

Como todas las crisis, esto no durará una eternidad. Pero tampoco es algo que se resolverá así nomás.

Es la intención de Acheronta seguir ofreciéndose como lo que ha sido hasta ahora: un espacio donde darle un sentido positivo a la crisis, un espacio donde abrir reflexiones, preguntas, un espacio donde retomar la lectura de los maestros, un espacio donde confrontar posiciones contradictorias, orientaciones antagónicas, etc. En otras palabras, como un espacio que refleje el proceso de debate y reflexión del conjunto de la comunidad internacional de los psicoanalistas. Un espacio abierto y democrático.

Cordialmente

Michel Sauval

Diciembre 1998

Datos de autores *(a la fecha de este número de Acheronta)*

Michel Sauval

Psicoanalista
Director de Acheronta
(Argentina)
Email: ms@psicomundo.com

Jean Laplanche

Psicoanalista
Fundador de la Asociación Psicoanalítica de Francia
Fundador de la Universidad Paris VII
Dirige la "Biblioteca psicoanalítica" en la editorial PUF
Director científico de la nueva traducción al francés de las Obras Completas de Freud
Autor del conocido "Diccionario de Psicoanálisis" y de varios libros
(France)

Alejandro Wyczykier

Psicoanalista
Jefe de trabajos prácticos de "Psicoanálisis Escuela Francesa", Cátedra I, Fac. de Psicología, UBA
Ex residente y jefe de residentes del Hospital B. Moyano
(Argentina)

Antonio Quinet

Psiquiatra e psicanalista
Docteur en Philosophie (Paris VIII)
Autor de "4 +1 Condições da análise" (Jorge Zahar Editor) ("Las cuatro condiciones del analisis", Ed. Atuel) e de "Teoria e clínica da psicose" (Forense Universitária).
(Brasil)

Silvia Fendrik

Psicoanalista
Ex AME de la Escuela Freudiana de Buenos Aires
Autora de "Santa Anorexia" (Ed.)
Directora de Ambrosía - (Enfoque psicoanalítico de los trastornos del hambre)
(Argentina)

Patricia Apud

Psicóloga - psicoanalista.
Psicóloga en Hospital Borda.
Especializada en psicoanálisis en las Universidades de Paris VII y VIII, 1981-1986.
Docente en la Universidad Nacional de Buenos Aires y en el Servicio de Docencia e Investigación del Hospital Borda.
(Argentina)

Augusto Farb

Psicoanalista
JTP Cátedra Escuela Francesa, Facultad de Psicología, Universidad Nacional de Buenos Aires
(Argentina)

Marina Averbach

Psiquiatra - Psicoanalista.
Psiquiatra Adjunto del Centro de Salud Mental - Zona Centro - Comunidad Autónoma de Madrid (desde 1991)
Colaboradora del Master de Psicoanálisis de la Universidad Complutense
(España)

Elsa Coriat

Psicoanalista
AME Escuela Freudiana de Argentina

Directora del Centro Coriat
(Argentina)

Alfredo Carrasquillo Ramírez

Psicoanalista
Profesor de Filosofía en la Universidad del Sagrado Corazón en San Juan
(Puerto Rico)

Luis Chiozza

Psicoanalista
Miembro Titular en función Didáctica de la Asociación Psicoanalítica Argentina
Profesor Titular del Instituto de Psicoanálisis de la Asociación Psicoanalítica Argentina
Full member of the International Psychoanalytical Association
Fundador y Director del Centro Weizsaecker de Consulta Médica
Miembro Honorario de la Fundación Luis Chiozza
(Argentina)

Laura Aschieri

Psicoanalista
Docente en la Cátedra II de Escuela Francesa, Fac. Psicología UBA
Docente en el posgrado del Hospital Borda
(Argentina)

José Perrés Hamauí

Psicoanalista.
Profesor-Investigador Titular de Posgrado de la Universidad Autónoma Metropolitana, Xochimilco
Miembro del SNI.
Miembro Activo, Docente y Supervisor Clínico del Círculo Psicoanalítico Mexicano A.C.
(México)

Doris Hajer

Psicoanalista
Profesora en el área de Psicoanálisis - Facultad de Psicología. Universidad de la República Oriental del Uruguay
(Uruguay)

Alejandro Ariel

Psicoanalista
Director de la Fundación Estilos
(Argentina)

Carlos Fernández Gaos

Psicoanalista.
Profesor-Investigador de la UNAM-Iztacala.
Miembro Activo del Círculo Psicoanalítico Mexicano A.C
(México)

José Perrés Hamauí

Psicoanalista.
Profesor-Investigador Titular de Posgrado de la Universidad Autónoma Metropolitana, Xochimilco
Miembro del SNI.
Miembro Activo, Docente y Supervisor Clínico del Círculo Psicoanalítico Mexicano A.C.
(México)

Elsa Coriat

Psicoanalista
AME Escuela Freudiana de Argentina
Directora del Centro Coriat
(Argentina)

Doris Hajer

Psicoanalista

Profesora en el área de Psicoanálisis, Facultad de Psicología, Universidad de la República Oriental del Uruguay
(Uruguay)

Manuel Forcadela

Profesor de Lengua y Literatura. Escritor y Crítico Literario
(España)

Gerardo Herreros

Psicoanalista.

Especialista en Psiquiatría y Psicología Médica.

Miembro fundador de "Apertura. Sociedad psicoanalítica de La Plata".

Ex Profesor de la Universidad Nacional de Quilmes.

Docente de la Cátedra de Clínica de Adultos y Gerontes de la UNLP.

Secretario de Redacción de la revista electrónica Acheronta.

(Argentina)

Horacio Massimino

Estudiante del Profesorado en Castellano, Literatura y Latín, I.E.S. N° 2 "Mariano Acosta", Buenos Aires.
(Argentina)

Margarita Mosquera Zapata

Psicoanalista

Directora de la revista Ecos

(Colombia)

Guillermo Pujadas

Psicoanalista

(Argentina)

Manuel Trúncer

Ph. D., Psicólogo

Doctor en Psicología Clínica y de la Salud, Facultad de Psicología de la Universidad de Granada

Coordinador de la lista "Valoración del daño psíquico"

(España)

Agustín Figueroa

Estudiante, Facultad Psicología, UNC (Universidad Nacional de Córdoba)

Tesista en la carrera de Psicología de la UNC

(Argentina)

Nancy Zuázquita

Lic. Psicología, Universidad Nacional de Córdoba

(Argentina)

Carlos Reale

Psicólogo (U.B.A. – 1971)

Miembro de la Comisión directiva de la Asociación Argentina de Psiquiatría Infantil y Adolescencia

Desarrolló el programa Rorschach Por Computación con Mario Ruffa y Edgardo Laria

(Argentina)